

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 10 DE MAYO DE 1903

Nº 774

Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Libeja: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

BOTICA CENTRAL

«:o:»

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana

por el Doctor **GONZALEZ**

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

»:o:«

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C^o, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

Las Repúblicas de America

El estudio del desenvolvimiento político, social y religioso de las agrupaciones latinas en el Continente Americano, ha tenido para mí irresistibles fascinaciones: su lado trágico, principalmente, ha sido y es motivo para mí de incansables cavilaciones. He ahí una raza que tiene semejanzas con la raza moscovita: es aguerrida, amante de las artes y de las letras; pero como ésta, refractaria á la homogeneidad democrática. En lo individual el latino-americano es el sér más liberal del mundo—más aún que el francés;—pero en lo colectivo pierde su identidad y se transforma en energía reaccionaria. En los sajones sucede lo contrario: el individuo es la esencia del absolutismo, la colectividad, el *non plus ultra* del liberalismo.

En fuerza de ese fenómeno, las comunidades latinas tienden á la concentración del poder, en tanto que las sajonas á la distribución y expansión. Toda nacionalidad ó gobierno que centraliza el poder en perjuicio de la mayoría, camina, por razón natural, á la decadencia y á la disolución. Cuanto más absoluta es una tiranía, mayores son sus gérmenes de decadencia. En el Continente latino-americano hay muchas repúblicas de nombre, pero de hecho casi ninguna. Eso mismo me hace temer por la soberanía de sus pueblos, para mí una y mil veces simpáticos. Son pueblos valientes, sin duda alguna, ¿pero qué valen las bayonetas y la fuerza física, cuando entran en conflicto con las ideas de libertad, de igualdad y de justicia?

Luego si los Estados Unidos del Norte son temibles para esas nacionalidades, no lo son precisamente por el número de sus ejércitos, sino por el número de sus libertades. Una bala de cañón rechaza una columna; pero no hay muralla que resista la pujanza moral de una idea. Y las ideas democráticas del Norte conquistarán al Sur en cincuenta ó cien años, á más tardar en dos siglos. A no ser que los latinos, en la presente ó futuras generaciones, modifiquen su carácter nacional. La intolerancia en materias religiosas, el desamor á los trabajos corporales y el absolutismo gubernamental constituyen la trilogía de las dolencias mortales que afligen á la América latina, y

mientras ella no sea eliminada de sus respectivos organismos, las agrupaciones latinas están destinadas á desaparecer del Nuevo Mundo, absorbidas por la colosal homogeneidad anglosajona.

LEÓN TOLSTOY.

Lo que dijeron los niños

«:o:»

Yo he visto la alegría de muchos que visitan las escuelas populares, y he envidiado á esa gente que no piensa un instante en los padecimientos de los niños pobres.

Es natural que la atención sea para lo que afecta de momento á los sentidos: la diversidad de actitudes, el reír incesante de los unos y la seriedad forzada de los que no saben qué contestar á las preguntas del maestro; las ingeniosidades de los precoces y las vacilaciones de los estrechos de inteligencia; todo esto y otra multitud de detalles fáciles de observarse en medio de la bulliciosa chiquillería de estos centros de enseñanza.

¡Feliz edad! exclaman los más, como si se tratara de los hijos de los ricos, de esas criaturas mimadas que, si es verdad que experimentan algunas molestias, tienen, en cambio, no sólo lo que necesitan, sino cuanto llena sus justos deseos y hasta sus punibles caprichos.

**

Quise, una vez, separarme del procedimiento reglamentario, y mi visita no fué la del encargado de la educación primaria, sino la del curioso, mejor dicho, la del impertinente que, traspassando límites que deben respetarse, trata de inquirir cuanto en el hogar tiene relación directa con el niño.

Un abuso ¿verdad? pero un abuso que tiene su disculpa en la intención que supo inspirarlo.

**

—¿Por qué lloras, chiquitín?

—Porque me quedará detenido tres horas esta tarde.

—¿Y á qué obedece ese castigo?

—Es porque no tengo un libro que nos pidió el director la semana pasada, y no lo he traído porque vale un peso y mi madre no tiene dinero para comprarlo. Ella dice que apenas gana para darnos de comer á mí y á mis hermanitos, y así es, pues ni ropa puede hacernos, y nos vestimos con lo que le dan de lo que ya no se ponen los hijos de una señora que nos quiere.

Breva americana

KEYSTONE
K E Y S T O N E

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C^o

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

¡La Palmita!

Con este nombre, y en el local que ocupó últimamente «LA NUEVA YORK», se ha abierto un establecimiento donde encontrarán los consumidores de buen gusto siropes finos, magníficos tosteles, cigarrillos, puros, refrescos de piña, tamarindo, naranja, limón, etc; y los jueves y domingos deliciosos sorbetes, sandwichs, etc.

Los siropes son elaborados con azúcar de 1^a clase del famoso «INGENIO NICOYA» y, en su confección no entra anilina ni ninguna substancia nociva.

Se sirve á las señoras en salón especial.

Especialidad en la confección de refrescos

ABIERTO TODOS LOS DIAS

Puntarenas, abril de 1903.

MIGUEL H. CESPEDES

Vende á precios sin competencia los artículos siguientes:

Merinos labrados y lisos, negros y de colores.—Sedas francesas, chinas y japonesas.—Gasas de fantasía, blancas, sedadas y de colores.—Céfiros de lino y seda para vestidos de señoras y camisas para hombres. Zarzas finas sedadas y satinadas.—Franelas para enaguas de señoras.—Pasamanería: aplicaciones de seda, lana y algodón.—Cintas de raso, terciopelo angostito y trenillas de seda.—Velillos de seda y velos para novias.—Bordados, encajes y metidos con huecos.—Géneros para colchones, sábanas, cortinas y carpetas.—Perfumería y demás artículos para tocador.—Cinturones de distintas formas para señoras y para hombres.—Casimires, sombreros de fieltro, de paja y de pita.—Tirantes «Presidente» y otras formas para hombre y para niños.—Botonaduras, corbatas, cuellos, puños y botones de concha para todo uso.—Cuchillería fina, tijeras, cortaplumas, navajas y demás artículos para barberos.—Paraguas y sombrillas de seda y media seda.—Formas paja de Italia para sombreros de señoras y niñas.—Paja suelta de todos colores.—Servicios de porcelana y de loza de China para mesa.—Cubiertos, convoyes, azafates y demás artículos para servicio.—Bombas para pozo, mollejonas, sierras para rajar y para trozar.—Ratoneras, jaulas para pájaros, y lámparas.—Servilletas, géneros para manteles, relojes despertadores y agujas para máquinas.—Libros en blanco y gran surtido de hierro enlazado.—Sacos de alpaca y ropa interior para señoras.

Hay además escopetas, calzado, cristalería, driles, zarzas, sombreros y muchos artículos que están en **baratillo**.

Imprenta de El Pacifico

—Y tú, por qué estás allí de pie?—pregunté á otro.

—Porque no pude venir esta mañana.

—¿Cuál fué la causa de tu ausencia?

Y el niño, fijando en el suelo la mirada, como avergonzado, contestó:

—No tuvo mi madre para comprar el desayuno, y yo anduve buscando.....

Y le pregunté cualquier cosa para cortar tan penosa explicación.

Por ahí estaba un alumno gordiflón, moreno, como de unos once años de edad. Tenía el brazo izquierdo en cabestrillo y una fuerte contusión en el pómulo derecho.

—¿Quién te ha golpeado? ¿Aquí en la escuela te castigaron?

—No, señor, en esta escuela no pegan. Me pegó un hombre que vive en mi casa como vivía antes mi padre. Ayer llegó borracho, y porque mi madre no tenía dinero para comprarle más licor, nos dió á todos de palos, á todos, hasta al más pequeño de mis hermanitos, que no tiene más que dos años.

—No te duermas, perezoso—exclamé al acercarme á uno de los muchachos más grandes del tercer grado, y que roncaba con la cabeza doblada sobre un pupitre.

Abrió los ojos, se enderezó, y como que dió una excusa entre dientes.

—¿Qué te pasa?

—Como soy huérfano, trabajo todas las noches en la oficina de telégrafos para poder alimentarme y vestirme.

Hablé con otros varios, y oí, poco más ó menos, explicaciones y quejas que podrían presentar quizá todos los alumnos de las escuelas populares.

Las torturas de la miseria en casi todos los hogares, los horrores de la crueldad en otros y, cuántas veces, también el castigo injusto, el tormento despótico en los plantales de enseñanza.....!

¡Desgraciadas criaturas, mal alimentadas y mal vestidas, que más lloran que ríen y que vienen al mundo para ser empujadas á los centros de prostitución, que son el vestíbulo de las prisiones, si no hay una voluntad firme que las salve de los escollos de la vida ó una mano benefactora que las conduzca por el camino de la virtud....!

* * *

¡Oh, vosotros los que podríais aliviar la suerte de los hijos de los menesterosos, pensad un momento en esos hogares desdichados y no olvidéis que la limosna espiritual ó material es recompensada por Dios de modo espléndido, en la tierra ó en el cielo!

Y vosotros, los maestros de escuela, acordáos de vuestra infancia, y si tenéis hijos, ved todo el bien que para ellos queríais, y así consideraréis más á vuestros discípulos, que muchas veces no son culpables de faltar á sus deberes.

¡Piedad para los niños pobres!

CARLOS A. IMENDIA

COMUNICADOS

Preguntamos

—:0:—

¿Será lícito que un individuo que desempeña el cargo de guarda se ocupe de comprar pieles y otros negocios comerciales con perjuicio del servicio público?

PEPE.

SEÑOR REDACTOR DE
EL PACIFICO
PUNTARENAS.

Suplicole decir á *La Prensa Libre* del 6 de este mes que el asunto licencia del Alcalde de Esparta no merece estudiarse; que hasta ver los artículos 35 y 36 de la Ley Orgánica de Tribunales y los documentos aducidos, para saber que la Suprema Corte estuvo puesta en razón, y que su amigo de Esparta, al enviarle su robusto y muy respetado parecer, procede con pasión informada, no en la satisfacción ruín de la venganza, que ya eso sería un poco excusable, sino en el feo prurito de hacer daño á quien siempre ha procurado estar lejos de su escuela.—¡Esos son pequeños ribetes del liberalismo pasadol

FRAY JOSÉ.

INFORMACION

Ahogado

El viernes se ahogó, yendo para la *Pitalhaya*, un individuo llamado José Torrez. Parece que se embarcó con otros compañeros después de un fuerte chubasco y se viraron cerca del estero de la Pitalhaya. Los compañeros se salvaron.

Ministro de Gobernación

Como lo habíamos anunciado, el Doctor Flores ha sido nombrado Ministro de Gobernación y de las Carteras anexas.

No felicitamos al Dr. Flores con tal motivo, porque bien merece ese puesto; nos congratulamos sí, porque su presencia en aquel Ministerio es una esperanza para el país y un motivo más para creer que el actual mandatario al rodearse de hombres de esa talla, busca elementos valiosos que le ayuden en la tarea de hacer un gobierno útil al pueblo que le confió sus destinos.

De paso

para Panamá estuvo en este puerto, á bordo del vapor *Costa Rica*, el General don Terencio Sierra, ex-Presidente de Honduras.

Falsa noticia

Pasajeros del vapor *Costa Rica* dicen que es falso que los revolucionarios hayan hecho fusilamiento alguno; por el contrario, nos dijo uno: «los vencidos son bien tratados.»

La deserción de la tropa de Zelaya aumenta diariamente, y es

probable, agregó, que al secundarse el movimiento que se prepara, Zelaya tendrá que huir vergonzosamente como los Ezeta.

Crisis ministerial

Se acentúa el rumor de que han renunciado dos Ministros. No sabemos qué pasa en el Olimpo; pero á ser cierto, debe ser grave el motivo, pues tenemos noticias ciertas de que el señor Presidente de la República ha dejado obrar con entera libertad, en lo que les concierne, á sus Secretarios.

Indigno

de quien se precia de decente es el proceder de la persona que rompió el retrato de un ex-Presidente, hecho de que nos da cuenta *El Centinela*.

«El Día»

en su sección "De nuestros canjes," y bajo el mote de *Paseos por el mapa*, nos dá cuenta de que el Dr. John Sigftfoot, Vice-Canciller de la Universidad de Cambridge, ha resuelto el problema que tanto que hacer dió á los teólogos de la Edad Media y del Renacimiento: en qué día nació el primer hombre.

«Después de compulsar todos los textos bíblicos y multitud de obras antiguas y de realizar cálculos de concordancia entre los calendarios romano, juliano y gregoriano, ha llegado á la conclusión, que á juicio del gran hebraizante es concluyente, de que Dios creó á Adán en las condiciones referidas por el Génesis, el 23 de octubre de 4004, antes de Jesucristo.»

La lista de siropes y refrescos de *La Palmita* es la más completa.

"El Boruca"

Este vaporcito regresó el martes de Golfo Dulce y puertos intermedios. Trajo á su bordo á Mr. Hamilton, su apreciable señora, y al señor Alcalde y Secretario. Estos dos últimos regresan de Los Pueblos, á donde andaban en comisión averiguando dos crímenes, homicidios, el de Rosandol y el de una señora guatemalteca. Respecto al primero, nada se ha podido pesquisar, ni siquiera los restos del cadáver; en cuanto al segundo, parece que se traen datos que hacen luz en el asunto, siendo probable que sean aprehendidos los reos, pues teniendo éstos sus familias en Los Pueblos, han escrito á ellas de Colombia manifestándoles que muy pronto vendrán á llevarlas.

La Palmita es el único establecimiento que no emplea anilinas en la colaboración de sus siropes.

Higiene

Llamamos la atención de la policía de ese ramo para que se dé unos paseitos con frecuencia por el Mercado, á donde se expenden artículos de primera necesidad, frutas, etc., etc., muchas veces en mal estado.

Subvención

¡Bravo! Así exclama *El Día* ante la decisión del Gobierno de dar á la Compañía Lambardi una subvención de cinco mil colones.

¡Qué se ha de hacer!

Lo que no nos cuela es que diga que: "atendiendo los deseos de la Prensa." Es probable que haya un error en su apreciación.

Dividida como estaba la Prensa, si á ésta se hubiera atendido un poco, no se le dá tal subvención á la Compañía, pues teníamos mayoría los que opinábamos por que se le negara. Véase: *La Prensa Libre, La Justicia Social, El Orden Social, El Obrero, El Derecho, El Centinela y El Pacífico*.

Contad vuestros soldados y decidnos, querido colega, que se atendió á la Prensa. No arrojéis á esa señora semejante cargo: ella pretendía que se gastara en el saneamiento de Limón ó de Puntarenas.

Los tosteles de *La Palmita* son siempre frescos, hechos diariamente.

Comida

El viernes 8 del presente mes, obsequió particularmente el Capitán don Eliseo Fradín á algunas de sus amistades con una comida, á la que asistieron los señores don Uladislao Guevara, Gobernador de la comarca; don Darío Zúñiga, Administrador de Aduana; don Adolfo Castro, Comandante de Plaza; don Francisco Rohrmoser, Capitán de Puerto; don Enrique Mc. Adán, don Leopoldo Amador, Mr. Ruin, don Juan Alvarado y el Director de esta hoja.

La mesa fué variada, abundante y confortable. El anfitrión hizo gala de la cultura y jovialidad que le son proverbiales.

A la hora del champagne comen zaron los brindis. El señor Guevara tomó primero la palabra, siguiéndole don Darío Zúñiga, don Francisco Rohrmoser, el Capitán Fradín, don Juan Alvarado y el Director de esta hoja.

La frase sencilla y culta, pero expresiva, se vió allí; y nada fué más oportuno que aprovechar aquella grata hora de expansión para dedicar algunas frases de entusiasmo, reconocimiento y cariño hacia el primer Magistrado de la Nación en ese día que cumplía el primer aniversario de su gobierno.

Se agradece al señor Zúñiga el buen deseo por la longevidad de esta hoja periódica, manifestado en tan agradables momentos.

La Banda ejecutó bonitas piezas, y á las siete de la noche cada cual volvió á su casa trayendo gratos recuerdos.

Entre nosotros

se encuentra hace algunos días el señor don Salvador Santos, persona importante de Liberia, á quien hemos tenido el placer de saludar.

EL AFAMADO REMEDIO

DEL

Dr. Brande

Infalible para la curación radical y permanentemente de la *Debilidad nerviosa*, la *Espermatorrea*, la *Impotencia* y la *Pérdida de las fuerzas sexuales*, así como las *Emisiones involuntarias* (sean nocturnas ó diurnas), la *Postración nerviosa*, las *Enfermedades de los riñones* y al *Debilidad de los órganos de la generación*.

Este MARAVILLOSO REMEDIO devuelve rápidamente el poder de la procreación al hombre, cualquiera que haya sido la causa de su pérdida. Por su acción, los nervios toman su primitiva condición de salud, tonifica todo el cuerpo, haciendo desaparecer todo temor y melancolía, tranquilizando el espíritu y al mismo tiempo restableciendo la fuerza de los órganos genitales.

Este remedio es seguro, infalible y efectivo
De venta en todas las droguerías y boticas de esta ciudad

BRANDE y C^{ia} Químicos

Principales depositarios por mayor
241 E., 31 st. St. NUEVA YORK, E. U. A.



LA NIÑA CARMEN NEYRA, hija de Don José Neyra, Belascoain 13, Habana, Cuba, fué atacada de tumores, á causa del artrismo (inflamación de las articulaciones) y estuvo bastante mal. El Dr. Muñoz Bustamante, con medios externos y la legítima **Emulsión de Scott** logró colocarla como hoy se encuentra, perfectamente bien. La niña está completamente curada. Por la pureza de sus ingredientes la **Emulsión de Scott** legítima destierra estos malos de raíz.



Exijase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á costas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

Lucas Ruiz

ALMACEN DE CALZADO

En este establecimiento se encuentra el calzado más fino, más elegante y más barato que en ningún otro punto de la República.-Acudid y os convenceréis.

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3.00.

G. Mc. Adam R.